

Del IMEF para El FINANCIERO / Fernando Licéaga Aparicio

México en el entorno internacional para 2030

retender presentar una visión prospectiva de México en el entorno internacional a más de 15 años vista, cuando en la actualidad existen opiniones encontradas respecto a la fortaleza de la economía mexicana y en donde a las primeras señales de desajustes globales los inversionistas retiran su dinero de nuestro país para invertir en naciones de menor riesgo, puede parecer un poco aventurado.

Sin embargo, no se pretende ilustrar una profecía, sino una propuesta de rumbo para determinados campos de acción, que de aplicarse de manera oportuna, incrementaría la probabilidad de tener un México más próspero.

Debemos crear conciencia de las áreas de oportunidad y generar un sentido de urgencia, una llamada a la responsabilidad social y ciudadana para fijar objetivos que nos permitan dar un salto sin precedente hacia un meior posicionamiento de nuestra economía y aplicar aquellas propuestas que apuntan a un mayor bienestar de México.

Tal es el caso del aprovechamiento de nuestro bono demográfico, del cual estudiosos en la materia señalan como oportunidad de riqueza o un verdadero riesgo si no se adoptan medidas en pro del desarrollo económico.

En este sentido, y de acuerdo con los resultados del Censo de Población y Vivienda 2010, para 2020 México comenzará a perder peligrosamente su bono demográfico, lo cual indica que aún estamos a tiempo de corregir el rumbo y evitar una crisis como la que hoy tiene a Europa al borde del abismo.

Requerimos una transformación importante en las políticas económicas y sociales, a fin de garantizar la inclusión y promover que los millones de adolescentes y jóvenes que hay en el país puedan contribuir a la construcción de una democracia socialmente sustentada, en donde la libertad y el bienestar sean las dos caras de una misma moneda.

Sólo lograremos progresar como país en la medida que mejoremos nuestra competitividad. Hoy México se encuentra en un punto de inflexión que determinará el éxito económico para los próximos 20 años. Mucho se ha mencionado de las llamadas reformas estructurales v aunque los cambios que requiere el país pueden ser muchos, los principales impulsos a la competitividad vendrían de reformas orientadas hacia:

- A) Meiorar el sistema educativo.
- B) Invertir internamente v atraer inversión del exterior en el sector energético.
 - C) Redefinir el marco regulativo laboral.
- D) Impulsar una nueva propuesta de reformas fiscales que devuelva credibilidad a los contribuyentes y transparencia a la aplicación de los recursos impositivos.

- E) Atraer capitales de inversión en los sectores de comunicaciones y transpor-
- F) Cerrar la brecha existente entre la economía formal y la informal.

El fortalecimiento del Estado de derecho es quizás el principal reto que tiene el país. En el IMEF pensamos que hay mucho por hacer, y si bien reconocemos avances logrados, los principales retos que deben asumir los tres poderes, sobre todo el Ejecutivo, se encuentran en materia de procuración de justicia, corrupción v seguridad.

Finalmente, sobre la mesa de análisis también se tiene el tema de la sustentabilidad. No se puede pensar en un crecimiento económico a largo plazo sin involucrar esta importante variable.

El crecimiento económico ha sido la principal preocupación de los países en el mundo, que por desgracia ha venido acompañado de pobreza, desigualdad social, escasez de recursos, agotamiento de nuestros ecosistemas y el renombrado cambio climático.

Por tal razón, y para lograr nuestras metas de crecimiento económico sin dañar nuestro patrimonio nacional ni comprometer el desarrollo del país para generaciones futuras, en la ponencia: "México 2030, Visión prospectiva", el IMEF se suma al documento México. rumbo a la sustentabilidad", que detalla 40 propuestas para la administración federal 2012-2018, las cuales fortalecerían a nuestro país v permitirían transitar hacia un verdadero esquema que armonice prioridades sociales, económicas y ambientales.

No podemos establecer a ciencia cierta en qué lugar se ubicará nuestra economía en 2030 comparada con otros países, pero sí podemos afirmar que permanecer en el estancamiento y desaprovechar las oportunidades que se presentan hoy, tendría un alto costo para México.

Nos encontramos en medio de una covuntura extraordinaria, los expertos señalan que México podría ser una de las economías emergentes con mayor crecimiento en los próximos años. Trabajemos todos por un mejor horizonte. Las nuevas generaciones lo requieren.

Ponente de "México 2030, Visión prospectiva" fernando.liceaga@tetrapak.com